## Слово о Пленах. Представители дворянского рода Пленов были хорошо известны не только в Псковской губернии, но и в России

На протяжении нескольких поколений владельцы с. Якушово Красногородской волости, потомственные дворяне Плены, играли заметную роль в экономической, общественной и культурной жизни Опочецкого уезда. Среди всех опочецких уездных предводителей дворянства, «которых как достойных оценивали современники и выбирали представителями своего сословия, значится имя **Александра Александровича Плена**»<sup>1</sup>, занимавшего эту должность в 1814—1816 годах.

Дело отца продолжили его сыновья в 1860–1880-е годы, работающие на различных должностях в Опочецком уезде. **Иван Александрович Плен** избирался гласным Опочецкого собрания от 1 курии землевладельцев с 1 по 5 трехлетие (1865–1880). Участником заседаний Опочецкого уездного земства с 1865 по 1886 год был **Павел Александрович Плен.**<sup>2</sup> В 1868–1870 годах Иван Александрович Плен избирался председателем Опочецкой земской управы. Павел Александрович Плен сменил его на этом посту в 1874–1876 годах<sup>3</sup>. 17 октября 1868 года прозвучало заявление Плена, избранного в члены управы, о том, что часть содержания в размере 750 рублей он обращает на устройство больничного пункта с. Якушово и будет производить пожертвования, пока он является мировым посредником.<sup>4</sup>

«В памяти народной и по преимуществу среди Опочецкого крестьянства» П.А. Плен известен как основатель Гребневского ссудо-сберегательного товарищества (распорядитель П.А. Плен, помощник распорядителя В.П. Муфель, бухгалтер М.Я. Тихомиров). Вследствие неумелого ведения операций и излишнего доверия учредителя к своим ближайшим сотрудникам дела товарищества пошатнулись. В 1897 году была учреждена ликвидационная комиссия. «Пленовская банка», как называют крестьяне товарищество, сыграло отрицательную роль в деле развития кредита. Участь Гребневского товарищества со всеми его последствиями останавливает крестьян открыть мелкие кассы и товарищества», – отмечал в своем труде Л.И. Софийский. 5

«Плен Михаил Александрович родился в с. Якушово в 1834 году. Умер в г. Новочеркасске в 1890 году». Эта надпись на гранитном надгробии с фамильного склепа Пленов (в д. Якушово) напоминает нам об одном из виднейших представителей этого рода.

«Действительный статский советник, вице-директор Департамента неокладных сборов, выдающийся деятель Министерства Финансов умер в 20-х числах мая 1890 года, в Новочеркасске. Образование получил в Павловском кадетском корпусе и Николаевской Академии Генерального Штаба, курс которой окончил в 1858 году. Прослужив после Академии немного времени по военному ведомству, причем одно время заведовал статистической частью в провиантском Департаменте Военного Министерства, Плен в 1863 году перешел в гражданскую службу в Департаменте накладных сборов Министерства Финансов. Здесь он сначала управлял 1-м отделением этого Департамента, потом был управляющим акцизными сборами Санкт-Петербургской губернии, с 1867 года — Полтавской, с 1872 — Курляндской, а в

1883 году был назначен вице-директором названного Департамента. С 1883 года и по 1890 год на Плена было возлагаемо много командировок в разные губернии Европейской и Азиатской России для ревизии акцизных учреждений. В 1888 году он ездил в Западную и Восточную Сибирь для сбора материалов относительно введения в Петербурге казенной продажи вина. В 1889 году принимал деятельное участие в занятиях комиссии по разработке вопроса об открытии казенных промышленных училищ и был в том же году командирован в землю Войска Донского для ознакомления с положением там питейной торговли», – откликнулась печать об известии о его кончине<sup>6</sup>.

У Михаила Александровича Плена, было шестеро детей: *Елизавета Михайловна* (3.06.1863), *Михаил Михайлович* (29.09.1864), *Николай Михайлович* (14.05.1870), *Елена Михайловна* (4.12.1879), *Иван Михайлович* (30.05.1874), *Павел Михайлович* (15.08.1875).

Интересно складывалась жизнь **Павла Михайловича Плена**. Он родился в с. Якушово Красногородской волости Опочецкого уезда в 1875 году. В 1893 году заканчивает Морской кадетский корпус, затем морскую учебную команду. Отличился при подавлении Боксерского восстания в Китае (1900–1901). 28 декабря 1900 года награжден орденом Святого Владимира 4 степени с мечами и бантом. Во время русско-японской войны он состоял адъютантом в свите великого князя Кирилла Владимировича и ходил на знаменитом броненосце «Петропавловск». Во время катастрофы корабля на рейде Порт-Артура Павел Плен оказался одним из счастливцев, чудом спасшихся от гибели.

В 1904—1905 годах служил на боевых кораблях Тихоокеанской эскадры. С февраля по июль 1904 года - вахтенный начальник крейсера «Баян». Затем, командир миноносца «Скорый» (11.07.1904—10.09.1904) и канонерской лодки «Манджур» (1904). 11 октября 1904 года П.А. Плен был награжден орденом Св. Анны 4 степени с надписью «За храбрость». 13 марта 1907 года П.А. Плен был отмечен Золотой саблей с надписью «За храбрость».

Характеризуя Плена как человека, Белли вспоминал: «...боевой офицер, командовавший миноносцами в Порт-Артуре, отличный моряк и очень храбрый человек, что им было доказано во время русско-японской войны. Что же касается вопросов стратегии и тактики, то он ими интересовался мало... Он был исключительно вежлив, но высокомерен и неискренен, непрямой и непростой был человек... Подчиненные, в общем, его не любили, хотя и отдавали должное его храбрости и качествам моряка».

После русско-японской войны Павел Михайлович Плен служит на Балтике. Командовал миноносцами №135, №133(1906), эсминцами «Бдительный» (1909), «Сильный» (1909–1912), «Донской казак» (1912–1914).

В 1915 году капитан I ранга П.М. Плен командует крейсером «Адмирал Макаров». 19 июня 1915 года в Балтийском море около острова Готланд, в составе эскадры контр-адмирала М.К. Бахирева, участвовал в бою с германскими ВМС. Затем — начальник 5 дивизиона миноносцев Балтийского моря (10.08.1915—12.12.1916). Командир линейного корабля «Слава» (12.12.1916—07.06.1917), линейного крейсера «Измаил» (07.06.1917—1917).

В годы I Мировой войны П.А. Плен награжден орденами Св. Анны 2 степени, мечами к ордену Св. Анны 2 степени, Св. Владимира 3 степени с мечами, офицерским крестом ордена Почетного Легиона (1916).

20 декабря 1918 года газета «Петроградская правда» опубликовала список расстрелянных в Петрограде 13 декабря 1918 года. Среди множества фамилий было имя Павла Михайловича Плена. По сведениям В.А. Белли, судьба Плена трагична: «В конце лета 1918 года большая группа бывших морских офицеров была арестована. Затем их погрузили на баржу, вывели на Большой Кронштадтский рейд, там открыли дно баржи, и все эти люди были потоплены. Знаю, что в их числе был капитан 1-го ранга П.М. Плен». 11

В мае 1908 года на Крестовском острове между служившим в русской гвардии принцем Мюратом и братьями Плен состоялась дуэль. Первым на поединок с Мюратом вышел Иван Михайлович Плен. Их дуэль закончилась легким ранением Плена. Затем к барьеру вышел Павел Михайлович Плен. Эта дуэль имела более печальные последствия: Мюрат нанес противнику тяжелую рану в грудь. Истекавшего кровью Плена перевязали в расположенном неподалеку Охотничьем павильоне, а потом срочно увезли в лечебницу. <sup>12</sup> Иван Михайлович Плен учился в Морском кадетском корпусе, был выпущен мичманом. В середине 1900-х годов вышел в отставку и служил по земским выборам.

Активная общественная деятельность снискала уважение к семье Пленов среди дворян Опочецкого уезда. В начале XX века представители рода занимают различные должности в Опочецком уезде. Иван Михайлович Плен и Николай Иванович Плен - гласные уездного Земского собрания. В 1907–1912-е годы Николай Михайлович Плен – председатель Опочецкой земской управы.

Одной из важнейших реформ Александра II стало создание органов местного самоуправления — земств. Наряду с народным просвещением большое внимание уделялось медицинскому обслуживанию населения. Заметную роль в развитии земских школ и медицинских участков играли попечители. Представители органов местного самоуправления обычно сами подбирали их из среды помещиков, фабрикантов и зажиточных крестьян.

Иван Михайлович Плен являлся попечителем Красногородского медицинского участка. Николай Михайлович Плен был попечителем Красногородского крестьянского училища. Он же возглавлял 11 участок Опочецкого комитета попечительства о народной трезвости. 15

К началу XX века Николай Михайлович и Иван Михайлович Плены были владельцами с. Якушово с пустошами в Красногородской волости Опочецкого уезда Псковской губернии. Имели 1143 десятины, удобной земли - 1086 десятин. Использовали шестипольный севооборот. Разводили скот ангельнской породы (16). Обнаружив в окрестностях с. Якушово запасы качественной красной глины, наладили кирпичное производство. Есть предположение, что Красногородская Земская больница в 1903 году была построена из кирпичей завода братьев Пленов. Кроме того, свою продукцию они вывозили на питерский рынок. Торговали яблоками зимних сортов, льноволокном, медом, воском, пенькой, мясом домашнего скота. Свое небольшое хозяйство они вели добросовестно и умело. 17 Правнук Михаила Александровича Плена М.В. Петренко отмечает в своих воспоминаниях: «Якушово было фактически имением Плен-Вердеревских. Управлял им Иван Михайлович Плен, но по рассказам моей мамы это было место, где Вердеревские проводили хорошую часть года. Зимой жили в Петербурге, а на все школьные каникулы и лето переезжали в Якушово. Наши семейные рассказы полны воспоминаний мамы Елены Дмитриевны о том, как они в детстве и молодости проводили каникулы в Якушово. К сожалению, расспросить у неё детали уже не возможно, т.к. она скончалась 1978 году. Ехали поездом из Петербурга до Опочки, где их встречал кучер и вез в Якушово. Наверно, самая большая радость для неё был подарок ей пони – собственной лошадки, наверно где-то около 10 лет возраста». 18

Сегодня потомки этого некогда могучего рода проживают в Канаде. В 1890-е годы Елена Ивановна Плен вышла замуж за Дмитрия Николаевича Вердеревского. Таким образом, эти семьи Плен и Вердеревские соединились в одну семью. Дмитрий Николаевич Вердеревский учился в Морском Корпусе, где также учился Павел Михайлович Плен. Они были близки и часто встречались семейно. Дмитрий Николаевич создал себе блестящую карьеру во флоте и, пройдя все ступени морского офицера, был произведен в Вице Адмиральский чин при Временном правительстве после февральской революции. Был Морским Министром и членом Директории. <sup>19</sup>

Сегодня от «якушовских» помещиков осталось лишь конюшня с каретником, барский сад, фрагменты парка, дом прислуги. А также надежда, что со временем надгробие М.А. Плена займет место на фамильном кладбище Пленов, как память о знаменитой фамилии, так много сделавшей для родного края.

## Примечания

- 1. Софийский Л.И. «Город Опочка и его уезд в прошлом и настоящем 1414-1914». Псков 2004. Стр. 110.
  - 2. Журнал заседаний Опочецкого земского собрания за 1865-1886 годы.
  - 3. Журнал заседаний Опочецкого земского собрания за 1865-1886 годы.
- 4. Заседание от 17 октября 1868 года//Журнал заседаний Опочецкого земского собрания за 1865-1886 годы
- 5. Софийский Л.И. «Город Опочка и его уезд в прошлом и настоящем 1414-1914». Псков 2004. Стр. 152.
- 6. «Новое Время» 1890 г., № 5113; "Новости" 1890 г., № 139 «Петербургский. Листок» 1890 г., № 139.
  - 7. Сергей Глезеров. Двойная дуэль принца Мюрата. //Смена. 9.10.2006
- 8. В.А. Белли. В Российском императорском флоте. Воспоминания.// http://www.navy.su/persons/17/plen.htm
- 9. Павел Михайлович Плен. Военно-Морской флот России.// <a href="http://www.navy.su/persons/17/plen.htm">http://www.navy.su/persons/17/plen.htm</a>
- 10. Список расстрелянных 13 декабря 1918 года в Петрограде.//Петроградская Правда 20 декабря 1918 года
- 11. В.А. Белли. В Российском императорском флоте. Воспоминания.// http://www.navy.su/persons/17/plen.htm
  - 12. Сергей Глезеров. Двойная дуэль принца Мюрата. //Смена. 9.10.2006
  - 13. Памятная книжка Псковской губернии 19105-1906.
- 14. Софийский Л.И. «Город Опочка и его уезд в прошлом и настоящем 1414-1914». Псков 2004. Стр. 110.
  - 15. Памятная книжка Псковской губернии 1905-1906.
  - 16. Памятная книжка Псковской губернии 1914-1916.
- 17. Игнатьев Д.И. Как братьев Пленов вернули из плена забвения...//Псковская Правда 6 ноября 2008 год
  - 18. Из переписки М.В. Петренко и краеведа Ю.Г. Конова. //Личный архив автора
  - 19. Дмитрий Николаевич Вердеревский. //Большая Советская Энциклопедия 1968-1978 гг.